



4 JUNIO
DE 2023
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

Columnas estatales

29 Noviembre 2023

Mi Estado,
MI ELECCIÓN

SE COMENTA

Que solo unos cuantos se sorprendieron con un movimiento que ya estaba francamente cantado: **Higinio Martínez** regresa a su curul del Senado y deja el cargo de jefe de gabinete que le había sido asignado en el gobierno de **Delfina Gómez** hace apenas un par de meses. En los hechos, declinó antes de asumir. La explicación es que va por la **reelección legislativa** y se sumará a la campaña de la precandidata presidencial.

El también ex diputado concluirá de esta manera su tercera licencia en la **Cámara** alta, después del encargo al que supuestamente llegaría desde el inicio del primer gobierno morenista después de casi 100 años de administraciones priistas. En el **Senado** la participación del ex candidato a la gubernatura del estado ha sido de **11 periodos ordinarios y 6 extraordinarios**, con una presencia ciertamente discreta: durante cinco años como Senador ha promovido **16 iniciativas** y ha participado en otras 14.

Que hablando de buscadores de reelección, el líder de la bancada morenista en el **Congreso** mexiquense, el **Profe Maurilio Hernández**, también tratará de repetir en el **Congreso local** y en su plan contempla conservar la coordinación de su fracción. Muy probablemente entre sus correligionarios y desde **Lerdo 300** es visto con buenos ojos, pues ha sido un operador destacado.

Que la toma de protesta de **Mauricio Massud** como nuevo presidente del **Consejo de Cámaras y Asociaciones Empresariales (Concaem)**, lució en grande no solo por la presencia de la gobernadora, también una pléyade de secretarios encabezados por **Horacio Duarte, el General de Gobierno, y por la titular de Desarrollo Económico**. Tenía mucho que no se veía un evento con tantos funcionarios de alto nivel juntos, amén de un buen número de **diputadas y diputados**.

Que eventos como el de ayer son muestra de que **Laura González** en poco tiempo ha hecho un brillante papel en el encargo que le confió la mandataria. Conoce bien al sector, pero además comparte la sensibilidad que caracteriza a **Delfina**. Ambas están en la sintonía de impulsar la economía estatal, poniendo por delante el interés de la población, y atendiendo, claro, las necesidades de las y los empresarios que generan **empleo y flujo de recursos**. —

EN LOS PASILLOS

MÁS ASPIRANTES

Aseguran que el periodo electoral formal en el Estado de México aún no comienza y varias son las **figuras políticas** que han levantado la mano para **gobernar** la capital mexiquense. Al menos son cinco; cuatro hombres y una mujer, quienes buscarán ser **candidatos** por Morena en el 2024. Se trata de **Mónica Álvarez Nemer, Ricardo Moreno Bastida, Mario Medina Peralta, Gerardo Pliego Santana y Mario Hernández Cardoso**, todos ya han manifestado abiertamente su interés por **gobernar** Toluca.

CRECEN PRECIOS

Dicen que la desagradable noticia del aumento al **huevo** en algo así como **10 pesos**, tiene a las amas de casa del Valle de México con el **Jesús en la boca**, pues con este incremento se ha aprovechado para subir otros como el maíz, el trigo y por supuesto, el **alimento** para aves. Hay sitios, confiesa la población en que el precio supera los 15 pesos con relación al **año anterior**.

USO CON CUIDADO

Cuentan que para las festividades decembrinas se está preparando un **documento**, que pretende ser general, sobre el manejo de **juegos pirotécnicos**. En este proyecto se tiene contemplada la presencia de **autoridades** municipales, estatales y federales, y por primera vez, representantes de **productores** de estos **artículos**. Obvio, lo inicial es mantener a salvo a la población. **¿Se logrará?**

NUEVO APOYO

Comentan que para atender puntualmente las necesidades que tienen **adultos** de la tercera edad, autoridades de **Naucalpan** aprobaron la convocatoria para realizar una sesión de Cabildo Abierto bajo el lema **“Tercera Edad: Plenitud de la Vida”**. Las autoridades municipales buscan ver y atender el **envejecimiento** como una etapa del ciclo de la vida para disfrutar y continuar **aprendiendo**.



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Aspirantes de Morena anuncian registro.
- ♦ En eventos se dejan ver ex priistas que ya están convertidos en simpatizantes de Morena.
- ♦ Ricardo Moreno por el piso parejo en elección.
- ♦ Luis Montañón ya se siente ganador de la candidatura a senador. Fernando Vilchis podría quedarse con las manos vacías.
- ♦ Comentario del día: El PRI se puede quedar sin presidente municipal en Toluca. El suplente de Raymundo Martínez un desertor del PRI, Juan Maccise. Favorcito más que le deben a Eric Sevilla.
- ♦ Pregunta del día: ¿Alejandra del Moral cerca de Morena o está lejos de ser realidad?

AYER FUE un día muy movido para los que aspiran a una candidatura en Morena, ya sea de senador, diputado federal, incluso de alcalde. En la capital varios actores políticos se reunieron para dar a conocer que ya se registraron.

Lo que llamó la atención es que algunos líderes u operadores que militaban en el PRI ahora se les observó en diferentes eventos que realizaron los aspirantes de Morena.

Suponiendo que el trabajo de ERIC SEVILLA, líder tricolor tuviera que ver con el hecho de alejar operadores de organizaciones o dejar que diferentes líderes dejen de ser priistas y que trabajen abiertamente para aspirantes de otros partidos políticos, entonces lo estaría haciendo muy bien.

Y es que la gran mayoría de los que se van tienen algo en común, la invariable queja en contra del dirigente, por el pésimo trato que les dio desde que llegó, hasta el olvido luego de perder tristemente la elección de gobernador.

Por otro lado, el trabajo que ha hecho la dirigente de la CNC que apenas el año pasado tomó protesta como presidente de la que ahora es una organización fantasma, CARMEN CARREÑO tampoco hace mucho para evitar la fuga de operadores, ya se han visto algunas caras que estuvieron muchos años en la organización y ahora defienden otros colores.

Sendillo decir que se van por traición, difícil hacer el papel de dirigente priista y sumar o unir a los líderes tricolores que pasan por una situación desgastante.

RICARDO MORENO Y SU REGISTRO

Uno de los que dieron a conocer su registro, fue el aspirante para ser candidato por Toluca, RICARDO MORENO que por cierto tendrá muchos competidores, porque no se han puesto de acuerdo sobre apoyar a uno sólo.

Dijo que confía en el resultado que se obtenga en la encuesta para elegir al que será candidato, pero además también se pronunció por el piso parejo.

Este dato es para llamar la atención, ya que lo señalan como uno de los que no han respetado este principio.

LUIS MONTAÑÓN CONFÍA EN SER EL CANDIDATO AL SENADO Y DEJAR FUERA AL ALCALDE DE ECATEPEC, FERNANDO VILCHIS

Por su lado el aspirante al senado, LUIS MONTAÑÓN dijo que la gente había decidido y que

sería en un primer momento candidato y luego senador.

Y es que junto con el alcalde de Ecatepec, FERNANDO VILCHIS son los principales aspirantes a ocupar la candidatura de Morena rumbo al senado.

Tampoco dejamos pasar por alto que hace unos días decidieron que a Morena sólo le tocaba encabezar una de las dos fórmulas rumbo al senado, la otra es del Partido Verde.

Expresó que podrían acompañarlo, alguna de las alcaldesas de Chicoloapan, Texcoco o Teacámac y que juntos cumplirán la instrucción de Claudia Sheinbaum de construir la unidad, reto por demás complicado si le gana la partida al de Ecatepec.

COMENTARIO DEL DÍA: EL PRI PUEDE QUEDARSE SIN ALCALDE EN TOLUCA.

EL SUPLENTE, JUAN MACCISE MÁS CERCANO A MORENA QUE DEL PRI.

Las cosas pueden ir de mal en peor para el PRI en Toluca y es que si bien el instituto político no tiene nada que ver con las acciones personales de RAYMUNDO MARTÍNEZ, alcalde de Toluca y prófugo de la justicia, le pegan en la percepción.

Y es que RAYMUNDO MARTÍNEZ difícilmente va a regresar para retomar las actividades de alcalde. Incluso algunos lo creen imposible por lo delicado que son los cargos en su contra.

Ante esto, de acuerdo a la ley, los primeros 15 días de ausencia del alcalde, toma el control de la presidencia, el secretario del Ayuntamiento, pero si la ausencia se prolonga por cien días entonces será un regidor el que tome su lugar.

Pero si la ausencia es definitiva, entonces entra el suplente que en este caso es JUAN MACCISE que hasta hace un par de años fue un feliz diputado del PRI y era tomado en cuenta al grado de ser el suplente de RAYMUNDO MARTÍNEZ.

Los tiempos cambian; quizá ERIC SEVILLA, quizá lo voltearon a ver feo, quizá uno de los que gobernaban hasta hace unos meses se lo recomendó o fue un asunto personal, pero el legislador convalidado de su militancia priista decide dar la espalda, "chapulinear" o "traidonar" y ahora se le ve muy cerca de dirigentes de Morena.

Si RAYMUNDO MARTÍNEZ recibe una condena, entonces el suplente ex priista, JUAN MACCISE, podría ocupar el cargo de acuerdo al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación que resolvió de esa forma en el caso de Ocuilán, cuando detienen y condenan al edil.

El panorama es sombrío para el priismo en Toluca, los que se quedan, líderes que han ocupado un cargo de elección popular tendrán que trabajar a marchar forzadas para levantarse.

Raymundo Martínez les ha hecho mucho mal y ya debían estar pensando en expulsarlo, antes de que sea peor. Pero Eric Sevilla prefiere voltear a otro lado y pensar en el 2024.

PREGUNTA DEL DÍA: ¿REAL O FALSO ACERCAMIENTO DE ALEJANDRA DEL MORAL A MOVIMIENTO CIUDADANO?

Al interior del partido, la supuesta llegada de la ex candidata a gobernadora del PRI Alejandra del Moral en este momento, no es factible, ni se ha tomado en cuenta. La "delmaccista" sin rumbo...



VALLE DE MÉXICO

Demandan a CONAGUA y CAEM mesas de trabajo

Ante la crisis hídrica que se enfrenta en el Valle de México, derivado de la disminución del caudal del Sistema Cutzamala, los alcaldes de los municipios de Naucalpan, Angélica Moya; Tlalnepantla, Marco Antonio Rodríguez; Cuautitlán Izcalli, Karla Fiesco, y de Atizapán, Pedro Rodríguez, realizaron en este último municipio una conferencia de prensa para demandar a la CONAGUA y a la CAEM un informe semanal sobre la reducción del caudal, y establecer mesas de trabajo para coordinar acciones de prevención, también solicitaron a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) un subsidio en el pago de energía eléctrica para la operación de los pozos.

Los alcaldes coincidieron en levantar la voz, porque es importante que se les proporcione la información del recorte que se hará a cada municipio, a fin de que puedan coordinar acciones para garantizar a todos los habitantes de esta importante región, el vital líquido. Rodríguez Hurtado aclaró que no se trata de una cuestión política, pues todos estos municipios tienen un gobierno de coalición; dijo que la petición obedece a que ellos son los primeros respondientes ante la ciudadanía de sus municipios y deben tener la información de primera mano, para poder establecer un plan a mediano corto y mediano plazo y saber a cuantas colonias irá afectando el recorte.

Los 4 alcaldes también pidieron el apoyo de los gobiernos Federal y Estatal, para hacer frente a la escasez del agua y dar respuestas a los ciudadanos, pues en primer término los habitantes los responsabilizan a ellos por la falta del líquido y ya hay brotes de informalidad en algunas colonias.

La alcaldesa de Naucalpan Angélica Moya, alertó que la situación es crítica y podría empeorar el próximo año, por

lo que las alcaldías deben tomar previsiones. De ahí que hicieron el llamado urgente a la coordinación y colaboración de la CAEM y la CONAGUA. Además solicitan recursos para el abasto de agua con pipas a colonias afectadas, e inversión para la perforación de pozos. Plantearon que se les sean adelantados recursos a sus municipios, de diversos fondos federales para que puedan enfrentar la temporada de estiaje en 2024.

El problema de abasto de agua en la zona metropolitana es grave y será muy difícil que los municipios, puedan hacer frente a ella sin una estrecha colaboración con las dependencias estatales y federales y más aún sin los recursos necesarios para implementar planes de contingencia, por lo que esperan respuesta a la brevedad de la CAEM y la CONAGUA.

Región Texcoco

En el marco del registro de los aspirantes a las candidaturas a los puestos que estarán en disputa el próximo año, se han destapado los intereses del llamado grupo de Texcoco, cuál está encabezado por Higinio Martínez que hasta el día de hoy fungía como Jefe de Gabinete del gobierno estatal para regresar al senado.

Por su parte, Nazario Gutiérrez dio a conocer que se registró como aspirante a la candidatura por la presidencia municipal quien ha sido cuestionado por la militancia de morena por ser hasta ahora el gallo de quién encabeza el grupo de Texcoco.

Aunado a esto también se ha destapado el interés de Sandra Luz Falcón en competir por un cargo en las próximas elecciones del 2024.

Ahora que ganó el grupo de Texcoco el gobierno estatal se esperaba por la militancia que se diera apertura a quienes han estado al pie de cañón cada lucha, cada día que se ha caminado en las calles, para ser tomados en cuenta en los cargos de elección popular sin embargo esto se ve lejano al ser los mismos quienes se perfilan a los puestos del poder.

Región Zumpango

La normalidad de una realidad anunciada

Municipios de la región Zumpango, son convertidos en corredores de sucesos ilícitos, de Huehuetoca a Tecámac, pasando por Zumpango y de Apaxco hasta Zumpango, pasando por Tequixquiac; el robo de tractocamiones son tema del día, algunos incluso con mercancía son recuperados, pero algunos no, eso sin contar los que no tienen reporte.

Por otro lado, el guachicol también

presenta zonas de riesgo, zonas donde la gente humilde protege a los maleantes, entre los que se encuentran elementos de las corporaciones de los tres niveles de gobierno, eso es un secreto a voces en la Zona de Apaxco y Tequixquiac.

Ahora, lo más vil y desalmado es la cantidad de cuerpos empacados que se localizan en ríos, canales o incluso en la vía pública, en su mayoría que vienen a tirar, ahí los lugares preferidos son Zumpango y Tonanitla.

Estamos hablando de estos casos, pero la estadística de lícitos es mucho más amplia en la región, entre ellos se encuentra el narcomenudeo, robo de vehículos y motos, robo a cada habitación, robo a tiendas de conveniencia, asalto y, por si fuera poco, violencia doméstica, que también es un delito que conduce a los feminicidios.

En la actualidad, hablar de estos casos resulta cada vez más común, hablar de estos casos que se presentan en el día a día conduce a aceptarlos con normalidad y, así se expresa la gente, comentando un ilícito, ya sin impresionarse tanto.

Región Volcanes

Evitar la violencia en los comicios electorales debe ser prioridad de los aspirantes

La guerra interna del partido morena por ocupar las candidaturas a los diversos cargos de elección popular, sube de tono conforme se acercan los tiempos para el nombramiento de los aspirantes y aunque alegan que serán quienes ganen las encuestas y aunque quieren hacérselo creer a sus simpatizantes, es un secreto a voces que los cargos serán de acuerdo a las negociaciones y aunque simulan llevarse bien, por abajo de la mesa se dan puntapiés o mandan mensajes de advertencia haciendo saber quién está más cerca del Presidente de la República y que será quien les dará la bendición. Algunos actores políticos de morena intentan llamar a la unidad y apoyar a quien sea designado y es que el enemigo está dentro del partido guinda y no en los opositores que antes que inicie la contienda ya se sienten en la lona, es en el caso de los Priistas de Chalco que es el municipio más importante de la región Volcanes y en segundo lugar Amecameca que se encuentra en manos del PRI a cargo de Ivette Topete en dónde morena por sus luchas internas no tiene posibilidades y es que el candidato que estuvo cerca de lograr el triunfo en la elección pasada, finalmente fue ultimado por disparo de arma de fuego. Esperemos que en las próximas elecciones solo haya piquete de ojos y sombrerozcos y no haya violencia que lamentar.



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Gobernadora con la IP.
- Deja PAN solo a PRI.
- Paola y Braulio, opción.
- Mónica y Ricardo, otra.
- I. Montoya a Naucalpan.
- David Parra iría solo.

Nuevamente la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** demostró su cercanía con la iniciativa privada, derrumbando el mito de la incompatibilidad entre un gobierno democrático de izquierda y los empresarios, y una clave fundamental para ello ha sido la ex líderesa empresarial y actual Secretaria de Desarrollo Económico, **Laura González Hernández**, a quien desde el momento de incluirla en su gabinete, la mandataria dio señales de un trabajo conjunto y coordinado con los inversionistas y generadores de empleo. Así se reiteró ayer durante la toma de protesta del Consejo Directivo de la CONCAEM ... NOTAS CORTAS: Y del otro lado del proceso de la producción, la **Gobernadora Delfina Gómez Álvarez** amplió el plazo para el registro al programa "Apoyo al Desempleo Formal" a través de la Secretaría del Trabajo cuyo titular **Norberto Morales Poblete** invitó a quienes se quedaron sin empleo formal a acceder a este programa que otorgará 3 mil bolas a 16,666 personas. Y si **Laura González** viene del ámbito empresarial, **Norberto Morales** viene de la izquierda sindical, así que fueron dos acertados nombramientos de la **Maestra Delfina**, pues en el pasado eran burócratas y/o políticos no aptos para el cargo ... Vaya ridículo del PRI mexiquense que todavía dirige **Eric Sevilla** (y ojalá siga al igual que **Alito** en el CEN) al salir con un comunicado con los nombres de los dirigentes estatales del tricolor, el PAN y el PRD, a defender lo indefendible y hablar de "persecución política en contra de ediles de oposición", obviamente por el caso del prófugo **Raymundo Martínez**, a quien no refirieron por su nombre. Pero después salió con que "siempre no" auto desconociendo su comunicado, a lo cual prácticamente se echó la culpa el comunicador del CDE, nuestro amigo "**Paco**" **Vega**, al tiempo que el líder de facto del PAN **Enrique Vargas del Villar** afirmaba que ese documento no lo había signado Acción Nacional y "que se investigue lo que se tenga que investigar", qué siempre estarán con las mujeres y "cero impunidad". Con todo esto pareciera que el panismo mexiquense deja solo al PRI no en el tema de la alianza y sus candidaturas sino en el caso específico de Toluca con

"**Mr. Baches** (antes **Lord Tarifazo**) pero además no es nuevo, pues mucho antes del escándalo tras la fallida detención del que no quieren ni los priistas (excepto su diputada federal) el panismo toluqueño ya se había desmarcado de **Martínez Carbajal**, por el tema de los controvertidos y odiados por los toluqueses parquímetros digitales ... Por su parte, el líder parlamentario morenista **Maurilio Hernández González** aseguró que en la 61 legislatura estarán atentos al proceso que proceda para designar al sustituto del nefasto **Raymundo Martínez**... Por cierto, quedan un par de duplas viables por Morena y por el PRI para la candidatura a la presidencia municipal de la capital mexiquense: la diputada **Mónica Álvarez Nemer** (primero las damas) y el senador (que podría quedarse nuevamente sin curul en los próximos días) **Ricardo Moreno Bastida**, por parte de la 4T, y por el PRI, los legisladores locales **Paola Jiménez Hernández** y **Braulio Álvarez Jasso**. Definitivamente entre estos cuatro está el próximo municipio ... Y hablando de proyecciones electorales, para Naucalpan todo apunta a que el candidato morenista será el también diputado local **Isaac Montoya Márquez** quien tiene muy amplias posibilidades de ganar, pues en el frente amplio por México (o como se llame ahora) podría dividirse entre panistas que anunciaron vía **Enrique Vargas** que van con **Angélica Moya** por la reelección mientras por el PRI aspira el líder moral del SUTEYM, **David Parra Sánchez**. Esto de va poner bueno, raza. Ya les iremos contando cómo van Pero volviendo con **Isaac Martín Montoya**, junto a su compañero de bancada **Max Correa** denunciaron toda una larga serie de irregularidades de los alcaldes de Naucalpan y Tlalnepantla, **Angélica Moya Marín** y **Marco "Tony" Rodríguez. Montoya Márquez** reconoció el legítimo derecho de la alcaldesa a reelegirse, pero pidió que en ese caso, se separe del cargo, pero sabemos que no lo va hacer ... Continuando con el legislativo estatal, los priistas de Toluca, **Evelyn Osornio Jiménez** y **Jesús Izquierdo Rojas**, presentarán su segundo informe, ella presencial y él en redes sociales ... El líder estatal del PVEM, **José Alberto Couttolenc** regresó al congreso local del cual fue parte en la 60 legislatura. Ahora para acompañar a sus diputadas **María Luisa Mendoza Mondragón** y **Claudia Desiree Morales** en la inauguración de la exposición artesanal del norte del estado ... Que tengan un excelente "ombligo" de semana, raza ...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



¿Qué sigue para Toluca?

La controversia causada por la repentina huida del presidente municipal de Toluca, Raymundo Martínez Carbajal, puso a Toluca en otra crisis política. La segunda en menos de un trienio, si se toma en cuenta el estado de indefensión en que dejó Juan Rodolfo Sánchez Gómez a la capital mexicana en diciembre del 2021, cuando dejó de pagar a trabajadores y proveedores y provocó manifestaciones y otras protestas.

Ahora la cuestión es retomar la gobernabilidad de Toluca, la cual, por cierto, no se perdió el día en que el hoy prófugo de la justicia salió a escondidas para evitar su aprehensión, pues en realidad la capital mexicana vive en la ingobernabilidad desde que el mismo Martínez Carbajal jugaba a gobernar, con tropiezos y gravísimos yerros que tanto daño han hecho a la población.

De acuerdo con la Ley Orgánica Municipal del Estado de México, en los artículos 40 y 41, se establece que las ausencias del presidente municipal en funciones serán cubiertas, en los primeros 15 días, por el Secretario del

Ayuntamiento. En este caso, se trata de Marco Antonio Sandoval González. Más allá de esos 15 días, también de acuerdo con la ley, la ausencia del primer edil debe ser cubierta por uno o una de las regidoras en funciones, bajo la figura de Presidente Municipal de Ministerio de Ley.

Sin embargo, en este momento el debate político supera a lo que la Ley Orgánica Municipal establece. Primero, porque el Secretario del Ayuntamiento de Toluca, Marco Antonio Sandoval González tiene tan "buena" imagen como su "jefe", el prófugo de la justicia, a quien en algunos medios de comunicación ahora llaman Raymundo "N" "N", como si no todos supiéramos de quien se trata y como si de verdad mereciera "reservar su identidad".

Sandoval González obviamente forma parte de la "camarilla" que rodeó por casi 2 años a Martínez Carbajal, es parte activa de todos los males que esa administración ha dado a la capital del Estado de México, y dejarlo al frente de la administración pública municipal sería tanto como entregar la iglesia católica a Lute-

ro. Luego, está la opción de formalizar un presidente o presidenta municipal por Ministerio de Ley, para lo cual PRI y PAN defenderían la plaza que tiene ganada e impulsarían eventualmente al primer regidor, Jorge Omar Velázquez Ruiz, ex dirigente del sindicato de burócratas mexicanos, el SUTEYM, otra "fichita" de la camarilla de Raymundo Martínez Carbajal, priista, o al quinto regidor, Geciel Mendoza Flores, pero en ese caso se trata de parte del cáncer endémico que heredó a Toluca el defraudador Juan Rodolfo Sánchez Gómez.

Por eso se busca una salida política, y la más apegada a derecho constitucional sería convocar al suplente del alcalde prófugo de la justicia, o evadido de la acción de la justicia, como deseen señalarle. En este caso el suplente del "pollito en fuga" es Juan Maccise Naime, miembro destacado de la comunidad libanesa de Toluca, con amplias raíces en estas tierras, y quien fue diputado en la pasada Legislatura local, donde su máxima contribución legislativa fue impulsar el "Día del Boletero", a favor de quienes asean el calzado en Los Portales de Toluca. De ese tamaño son las opciones y así de grave está el futuro de Toluca.

Mujeres al ataque

Las diputadas locales Mónica Álvarez Nemer y Azucena Cisneros Coss oficializaron sus aspiraciones para contender por las candidaturas del Movimiento de

Regeneración Nacional (Morena) a las presidencias municipales de Toluca y Ecatepec, respectivamente.

Se trata de dos de los municipios más importantes en el ámbito de la palestra política mexicana que podrían ser encabezados, eventualmente, por mujeres, lo que ratificaría el dicho de la maestra Delfina Gómez de que el presente es tiempo de mujeres.

En el caso de Mónica Álvarez Nemer es una pieza muy adecuada para cualquier cargo de representación y de elección para Morena, pues es una persona de profundas raíces en la sociedad toluqueña, miembro también de la comunidad libanesa que detonó el comercio en Toluca y que, a la fecha, pertenece al sector empresarial del centro histórico. Todos la conocen, es amiga hasta de los perros callejeros de la capital y cuenta con buenos atributos, incluso en el ámbito internacional, como presidenta de la Asociación de Ciudades Hermanas de Toluca. Lo malo, para ella, es que enfrentará en sus aspiraciones a Ricardo Moreno Bastida, quien, parece, lleva ventaja en el proceso interno porque lleva casi dos años de "pre campaña".

Para Azucena Cisneros Coss la cosa no será tampoco fácil, pues enfrentará al actual presidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis Contreras, quien desea eternizarse al frente de la alcaldía, ahora mediante interposita persona, su esposa o "Juanita", Esmeralda Vallejo Martínez. Sin embargo Cisneros Coss tiene

atributos propios muy importantes, una facilidad de palabra a prueba de balas, una viveza mental sorprendente en materia política, y una afinidad destacable con dos de los morenistas más importantes del Estado de México: Delfina Gómez Álvarez e Higinio Martínez Miranda.

Para rematar...

Hacer un simple boletín de prensa a veces puede resultar una tarea prácticamente tan complicada como dirigir el despegue de una nave interplanetaria en la NASA, claro, para quien no le dé la capacidad y experiencia para hacerlo.

Y eso precisamente ocurrió ayer en la sede estatal del Partido Revolucionario Institucional donde le echaron todo el "seso" para redactar un documento en el que se pretendía "defender" al alcalde de Toluca evadido de la justicia, pero sin que sonara a apropiación, e implicando a los dos partidos con los que el PRI mantiene, al menos de nombre, una coalición.

Resulta que el boletín de prensa se envió, pero luego alguien protestó. Se sabe que fue el dirigente estatal de Acción Nacional, Anuar Aznar. Por lo que tuvieron que echar atrás el documento y recurrir al viejo truco de "era un borrador". Más tarde, con algunos cambios, enviaron el texto definitivo, que decía lo mismo, aunque de manera más ambigua. Algo así como "queremos que se haga justicia, pero en los bueyes del vecino"...



Ayer el gobierno municipal de Toluca, luego de muchos dimes y diretes y de gran inquietud y “análisis” sesudo en toda clase de escenarios políticos, dio a conocer que el secretario del Ayuntamiento, Marco Antonio Sandoval González, asumirá funciones como encargado de despacho, por un periodo de hasta 15 días.

Veremos que ocurre hasta entonces y cómo avanzará el asunto relativo al alcalde Raymundo Martínez.

Mientras tanto, el ayuntamiento informó que todas las tareas, funciones y programas del gobierno municipal de la capital mexiquense están en marcha, como es habitual, de manera que todo está bajo control.

En tanto, llama poderosamente la atención una coincidencia. En el Estado de México, hay ahora mismo 4 alcaldes en circunstancias parecidas, todos de origen priísta.

Se trata de Marco Antonio Rodríguez de Tlalnepantla, a quien una regidora (de Morena) lo acusa de violencia política de género. Coincidentemente, ella busca contender por la presidencia municipal.

En Almoloya de Juárez, al alcalde Oscar Sánchez le están demandando manutención de un menor, justamente en estos días.

Diego Moreno, alcalde de Santiago Tianguistenco, ha solicitado licencia ante su Cabildo para atender su defensa legal ante una denuncia por abuso sexual contra una colaboradora.

Todos los casos se aderezan con arengas desde la bancada morenista, cuyos diputados se erigen en juez y parte para el linchamiento público.

¿Coincidencia? O será que en el Estado de México este será el nuevo tono de la competencia político electoral.

Lo lamentable sería que el avance que hemos logrado en la defensa de los derechos de las mujeres y la garantía de una vida libre de violencia, en todos los aspectos, termine utilizada para fines políticos, lo que implicaría un tremendo retroceso que las y los mexiquense no merecemos, porque trabajamos mucho para llegar a este punto de defensa de las mujeres, sus capacidades y sus derechos.

Visita de campaña

Este 6 de diciembre estará de visita por el Estado de México Samuel García, candidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia de la República.

Este hombre ha resultado una revelación, pues chueco o derecho ha causado gran inquietud entre el electorado joven.

Es evidente que no puede ganar, no tienen ni la estructura ni los medios, pero sí puede ser un elemento interesante para el proceso electoral. Veremos cuántos votos se lleva y, lo más interesante, a quien se los arrebata.

Por lo pronto, lo veremos en tierras mexiquenses y será una experiencia diferente.



“LA REVUELTA DE LOS JUSTOS”

Dr. Octavio Martínez Camacho

Las elecciones en nuestra Suprema Corte.

Últimamente nuestra Suprema Corte de Justicia de la Nación ha acaparado la atención mediática, sobre todo, por la propuesta de que sus integrantes, es decir los 11 ministros que la componen sean electos por votación popular.

Además de la reciente renuncia de Arturo Zaldívar que el que fuera presidente de nuestro máximo tribunal e integrante de la Primera Sala.

Ahora, la elección de la Ministra, -tomando en cuenta que en la terna solo hubo mujeres- por parte del Senado de la República.

Y claro, el debate sobre la extinción de fideicomisos del Poder Judicial de la Federación que en fechas recientes se aprobó y publicó el decreto respectivo.

Tienen en la mira de la opinión pública al tribunal más importante de nuestro país.

¿Qué tan bueno es esto?

La realidad es que, en la historia reciente de la Corte, hacía mucho, al menos después de la reforma de 1994, que impulsó el ex Presidente de la República Ernesto Zedillo.

Así que hoy, si resulta notable que se hable públicamente de la Corte y sus entrañas.

La realidad me parece que alcanzó a la Suprema Corte y sus ministros.

Una realidad politizada, donde

justo, el actuar de todo ente público es objeto de referencia, crítica o beneplácito, el tribunal supremo de la nación, hoy pasa por esta radiográfica pública.

Nos puede gustar o no que se increpe la actuación de un ministro, magistrado juez de distrito, lo que resulta necesario apuntar es que en una democracia todos los servidores públicos tienen y deben ser objeto de escrutinio.

Si, no es lo mismo analizar el actuar de un senador o diputado que el de un juez, sus parámetros de actuación e independencia son distintos.

Pero al final, la tendencia a pasar por el baremo popular es más fuerte, muchos dicen que innecesaria, yo opino lo contrario.

Al final la justicia, así como el servicio de agua potable son indispensables para la vida.

Abogado Penalista Socio del Despacho HMSC.
www.hmsc.mx



Flor María
Yáñez Álvarez

HACIA UNA CULTURA DE LA PAZ

El caso de una magistrade asesinada

Cuando leí en redes que le magistrade, Ociel Baena, había muerto, mi primer pensamiento fue que le habían matado en un crimen de odio. Momentos después, se dijo a modo de “conclusión” (muy a priori a mi parecer) que su pareja le había asesinado y posteriormente, se había suicidado.

La versión de un homicidio-suicidio se había vuelto la “oficial”, descartando cualquier otra. Ante ello su familia, líderes de la comunidad LGBTIQ+ y numerosas personas de la sociedad civil, rechazaron esta versión “simplista” y exigieron que el caso se indagara con más profundidad, realizándose marchas y manifestaciones con el lema de “ni una más”.

Recordé el caso de la muerte de Debanhi Escobar en Nuevo León, cuya causa del deceso, según el Ministerio Público, era que se había tropezado y caído solita a un tinaco y así había perdido la vida. Con la lucha de familiares y organizaciones, se develó que se habían cometido graves errores en la investigación (como es de costumbre en estas instituciones), y que se trataba de un feminicidio. Fue como decir que se había suicidado con una puñalada en la espalda. Este caso se convirtió en un símbolo de las reiteradas malas prácticas e ineficiencia de las “autoridades”, que recuerdan el espinoso camino que deben recorrer las víctimas directas e indirectas, para obtener justicia.

Era un tanto obvio pensar que le magistrade había sido víctima de un crimen de odio por la discriminación que existe, aunado a que nuestro país ocupa en América Latina el segundo lugar después de Brasil, en estas transgresiones contra personas de grupos de la diversidad sexual. También, de acuerdo con Impunidad Cero, en Aguascalientes (donde ocurrieron los hechos), 92.7 por ciento de los delitos no son denunciados, y del 7.3 por ciento que sí, 0.68 por ciento son resueltos, es decir, prácticamente no hay justicia; a nivel nacional no es muy distinta la cifra. Con estos datos y con la experiencia de otros eventos violentos donde lo que dice el MP es completamente distinto a lo que sucedió, era lógico pensar que también este caso estaría resuelto con “las patas”.

Fue la primera persona en América Latina en asumir un cargo judicial como magistrade del Instituto Estatal Electoral de

Aguascalientes. Fue también la primera persona en obtener un pasaporte con género no binario. Era ícono en la defensa de los derechos humanos y del grupo LGBTIQ+, quizá como alguna vez lo fueron grandes personales en la batalla contra el racismo, equidad de género, grupos indígenas, entre otros. Su capacidad de comunicación le convirtió en influencer en redes sociales con estos temas, mismo que le llevó a recibir amenazas constantes y eso, también abre la puerta a pensar que alguien más distinto a su pareja le hubiera asesinado.

La navaja de Ockham es un principio que sugiere que cuando se tienen varias explicaciones posibles sobre un acontecimiento, la más simple suele ser la más probable, en este sentido su pareja, que era la única persona que estaba con él sería la “responsable”, pero se nos olvida que en México la realidad supera la ficción y el surrealismo, se hace valer incluso ante la versión más lógica, veremos quién se posiciona después de esto. Cuando queda un “vacío de liderazgo” llega otra persona y lo llena, quizá con más fuerza y relevancia. Que este evento nos recuerde el odio y la discriminación que existe en nuestro país hacia lo diferente pero que, con luchas, paulatinamente se llega a una igualdad. Que no quede impune este evento.

La navaja de Ockham es un principio que sugiere que cuando se tienen varias explicaciones posibles sobre un acontecimiento, la más simple suele ser la más probable, pero se nos olvida que en México la realidad supera la ficción y el surrealismo, se hace valer incluso ante la versión que es la más lógica.



Yolanda Senties

Cambios

Cerca de 5 mil empleados de confianza, del gobierno del Estado de México, esperan la decisión de sus superiores actuales, los que llegaron con el nuevo gobierno estatal, y ocupan responsabilidades en el gabinete, y gabinete ampliado.

Sólo que ahora las circunstancias llegaron juntas al Estado de México, como en todo el país, está en época electoral, época de distracción de todo tipo, económica, política y social, con características específicas, que se presentan no en una contienda pacífica, sino en una guerra por el poder, en donde algunos piensan que "se vale todo".

Época en el estado en donde por primera vez llega otro partido político diferente al que casi gobernó cien años, y con él, llega "gente nueva", es decir, personas, algunas que ni soñaron ocupar cargos públicos, otras, cuyos antecedentes de trabajo están llenos de acciones de proselitismo partidista, pero que ni idea tienen de las acciones administrativas a desempeñar.

Esa circunstancia hace que todos estos meses exista un hueco, un vacío de actividades tanto para los que venían desempeñando el cargo, como para los que llegan.

Llegan preguntando ¿a qué partido pertenecen los trabajadores?, ¿cuántos años llevan en el cargo?, y como la mayoría trabajaban bajo la sombra de otra bandera política, aunque ni siquiera hayan pertenecido nunca a ningún partido, lo primero que se decide es quitarlos.

No existe evaluación de desempeño, ni siquiera entrevista personal con el funcionario superior, sólo resentimiento, venganza, poder decidir por el amigo conocido lo que sea, pero cambiar al que está.

Estamos en la época perdida, mientras

No todos los que estaban en el otro periodo gubernamental son afiliados o simpatizantes de algún partido, ni todos los que trabajaban antes son corruptos

Hay familias en la incertidumbre, porque solo por una decisión partidista se pierden años de dedicación y amor al trabajo

encuentran al sustituto, pero no hay que olvidar que se está perdiendo experiencia, tiempo, recursos, y que, en cerca de cinco mil hogares, hay familias en la incertidumbre, porque sólo por una decisión partidista se pierden años de dedicación, aprendizaje, amor al trabajo y servicio con conocimiento de causa.

Sólo se recuerda que no todos los que estaban en el otro periodo gubernamental son afiliados o simpatizantes de algún partido, ni todos los que trabajaban antes del cambio son corruptos, (hay que demostrarlo con pruebas, y aplicar la ley en su caso), no sólo suponer.

Al elegir colaboradores, en cualquier área de la administración hay que pensar que para utilizar el poder para servir, y para servir bien, no hay necesidad de quitar a los trabajadores sólo por quitarlos, pues se va a ganar más si ya no hay necesidad de perder el tiempo en aprender, conociendo en lo posible personalmente al responsable de cada área, evaluando su proceder, los resultados que ha obtenido, sus conocimientos, antecedentes de honradez, de responsabilidad, su lealtad al Estado, al servicio a los demás.

Y si no reúne, cuando menos esos requisitos, entonces sí, responsabilizar a alguien más capaz y ganar la confianza del ciudadano, con la que seguro se obtendrá el mejor gobierno con bienestar de los mexiquenses y lograr el verdadero cambio que se pretende.

COMENTARIO Y DEBATE

MAURICIO
VALDÉS

@MauricioTexcoco

Administración pública para servir

Recuperar la confianza del pueblo en su gobierno y la administración del Estado de México es tema fundamental que hoy, en el Centro de Convenciones de Toluca, se trata en el primer Foro “Cero corrupción. Gobierno del pueblo y para el pueblo” convocado por la Gobernadora Maestra Delfina Gómez Álvarez para la elaboración del Plan de Desarrollo Estatal del período sexenal, con visión de largo

plazo, y seguirán siete foros más hasta el 15 de diciembre en Chimalhuacán, Cuautitlán Izcalli, San Felipe del Progreso, Nautcalpan, Valle de Bravo, Texcoco y Tejupilco, de forma presencial y a distancia, para permitir la mayor participación de la ciudadanía, y con sus propuestas enriquecer la propuesta gubernamental.

Agradezco la invitación para presentar algunas ideas respecto al Derecho al Buen Gobierno y la Buena Administración Pública. Siempre será tema de actualidad, principalmente en el inicio del nuevo gobierno, porque en el pasado no había día sin que surgiera un nuevo escándalo de corrupción, ineficiencia, de abusos de la autoridad, de impunidad y de fracasos, centralismo, mediocridad, clientelismo y patrimonialismo, porque nada pasaba, todo se encubría, hasta olvidarse. Para muestra, la situación lamentable que vive Toluca, nuestra capital del Estado, en donde el Presidente Municipal es un prófugo de la justicia. Miles de servidores públicos atrapados en un marco constitucional y legal proclive al favoritismo y al nepotismo que indignan a todos, menos a los beneficiados del sistema que generaron la desconfianza

ciudadana llevada a niveles tan bajos que quienes van a realizar algún trámite para lograr su objetivo, se resignan a la extorsión de las autoridades. Se generaron calificativos despectivos a la burocracia como el de “presupuestívoros” para señalar a los funcionarios dedicados a gastar lo que pudieran y a demandar más, como si el monto del gasto público fuera infinito, pero que en la realidad era dispendio, despilfarro y saqueo maquillado. O los “gubernícolas” porque eran incapaces de lograr un empleo fuera del presupuesto gubernamental, independientemente de que se convertían en presuntos “todólogos”, porque cabían en cualquier cargo.

Por ello, debemos luchar por reivindicar principios y valores de los servidores públicos para lograr el buen gobierno y la buena administración pública, prestar mejores servicios públicos a los ciudadanos. Pasar de sistemas y procedimientos oscuros a otros transparentes, con rendición de cuentas, en donde cada quien sea responsable de los resultados que se logren con las atribuciones legales otorgadas y los recursos de los contribuyentes ejercidos: cero corrupción. ■



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Zacatito p' al Coyote (Última)

Aquí parte de lo último platicado en la entrega anterior, en donde la protagonista es Diana del Carmen Castillo Jacobo, abogada dictaminadora en el Registro Civil -Región tres- (bueno ella, su mal genio y su "ishu" por atender a más de 15 personas al día)... "Cuentan a este espacio que la licenciada -además de tratar a la gente del "nabo"- tiene su propia cuota de labor, quizás por algún "ishu", pero sólo atiende a 15 personas -fichas-, (mi vida, se engenta la pobre), sin que le importe, a la Contraloría deba reportar por lo menos 50 atenciones... Quizás esas poses de diva 4ª Región se deban, -los rumores dicen- a que es "la consen" de la jefa Regional Elizabeth Ceballos Salgado y por supuesto ni con el pétalo de una hoja bond se le requiere una explicación de su muy grosera forma de tratar a la gente, mientras los coyotes siguen sume que sume. Ya le seguimos que hay mucho más de esta área dependiente de la Consejería Jurídica y de la Dirección del Registro Civil estatal"... Verdaderamente extraña a, incluso a los propios trabajadores y trabajadoras, pues aun cuando han presentado quejas sobre la actua-

ción de Castillo Jacobo, por lo menos hasta el momento no se ha hecho nada y continúa con amenazas y un trato despropósito a la gente que acude para realizar trámites. Por cierto, la mayoría de ellos y ellas, gente de escasos recursos y quienes para realizar el movimiento deben trasladarse desde lugares lejanos para encontrarse con que ya no hay fichas... Por supuesto, está la opción de hacer cita vía correo electrónico, existe un sistema, sin embargo, la propia Diana del Carmen los borra y pues qué crees "hermosito o hermosita -según sea el caso- no tenemos nada registrado, no llegó el correo y pues no podemos hacer nada... Por supuesto, en las oficialías a su cargo la queja es la misma, el maltrato y el empeño por "batear" a usuarios con el fin de que salgan corriendo con los "coyotes" y mágicamente ellos sí puedan hacer el trámite correspondiente... Es una lástima que en una administración que empieza y en donde se ha demostrado día a día la sensibilidad de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, para atender las demandas sociales, sobre todo, de aquellos que tienen menos, aún existan

funcionarias como la abogada dictaminadora en el Registro Civil -Región tres-, déspota y geniuda llegue a desquitarse con los usuarios, vaya usted a saber de qué y por supuesto surge la pregunta ¿tendrá algo que ver con los "coyotes", razón para que el OIC y la propia Contraloría metan la mano, no vaya siendo.

LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, como un elefante reumático así se movió el CDE del PRI mexiquense y mediante un comunicado, hizo un enérgico pronunciamiento sobre los hechos del pasado viernes en Toluca, manifestando confianza en la Fiscalía de Justicia, en los tres órdenes de gobierno, en el policía de la esquina, en que los tamales no sean de chivo y que llegue Santa Claus puntual. Por supuesto, ya envalentonados rechazan que se judicialice la política y al revés. Más de 72 horas les llevó mandar un tibio mensaje, igual o similar a como ha sido esta presidencia del Comité Directivo Estatal... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

¿Fiscalía del EDOMEX, en manos de la política?

Sabemos que de los peores ejercicios municipales en Toluca han sido los de las últimas décadas, desde Martha Ilda González Calderón, María Elena Barrera Tapia, Fernando Zamora Morales y Juan Rodolfo Sánchez Gómez. Inició con la primera, con una pésima gestión, todos con un abandono del encargo por saltarle al siguiente hueso, máximo endeudamiento, bajos servicios públicos y el último en particular, con despidos masivos y demandas laborales por gente que participaba en la seguridad y nunca se les dio explicaciones del rechazo.

Raymundo Martínez Carbajal tiene poco menos de un año para su conclusión en el poder municipal y pareciera que el único problema real que ha enfrentado durante su gestión fue la trascendencia de su vida privada a la pública y administrativa.

Su exesposa, Viridiana Rodríguez, hace unos días responsabilizó en un video viral, al edil de Toluca por si algo le pasara a ella o a su familia y descalificó el actuar administrativo del presidente municipal. (en redes sociales del Valle lo puede encontrar)

El fin de semana pasado se desplegó un equipo masivo, con numerosas unidades vehiculares, con mucho personal, equipo táctico, policías de investigación y despliegue de militares, en varias localidades de Toluca, en "búsqueda" de Raymundo Martínez Carbajal por ser responsable de un secuestro exprés. Los operativos fueron en palacio municipal, en la casa del edil y en otra localidad, la fiscalía a pesar de que, fueron advertidos de que él no se encontraba en los recintos, pasaron y allanaron los inmuebles, incluso no se les permitió la salida a los servidores públicos que ahí se encontraban, lo que sí implica una privación ilegal de la libertad. A pesar de ello, la fiscalía se fue con las manos vacías, pero con el show ya ejecutado.

Primero hay que pensar que Raymundo Martínez Carbajal seguramente no es una blanca paloma, pero existen algunas inconsistencias en todo este despliegue policial.

1. La fiscalía tiene la localización exacta y precisa

de los alcaldes, ubicaciones y contactos tanto por seguridad como por el propio alcance de las investigaciones, por lo menos en el Estado de México. Esto quiere decir que este despliegue se realizó para que se notara el trabajo del a fiscalía que hace su trabajo y que el alcalde es buscado por un crimen.

2. De querer hacer su trabajo, la fiscalía le notificaría al alcalde que es buscado y entonces la nota hubiese sido que se encontraba en investigación por secuestro exprés en contra de sus ex familiares políticos (que es lo que todas las notas en redes indican)

3. Un secuestro exprés no se encuentra considerado en la legislación Estatal ni Federal; se encuentra en la legislación de la Ciudad de México, por lo que indicar que se le acusa de un secuestro exprés desde la Fiscalía Estatal, es un desatino.

4. Ahora, sin conceder fuera cierto el secuestro exprés, será necesario que se integren los elementos de privar de la libertad a alguien por el tiempo estrictamente necesario, para hacer un robo o una extorsión. No veo en qué sentido la cabeza de la autoridad municipal necesite un robo y una extorsión a un subordinado. (pensando que sus ex familiares políticos estuvieron en el DIF).

5. A la fecha de esta redacción (5 días), no hay información oficial de la fiscalía estatal, ni información del operativo fallido, ni lo que realmente se realizó o se investigó; esto en el sentido de que toda la nota se desplegó desde las redes de Loret de Mola, hacia algunos otros medios locales, sin que medie una información oficial.

6. Se ha comentado igualmente en redes sociales y no por un medio oficial, que se tiene ya una Ficha de Búsqueda del alcalde de Toluca por parte de la Interpol, lo cual igualmente indica el show que se pretende hacer, puesto que las fichas de búsquedas



son públicas y a la fecha no se indica el nombre de Raymundo Martínez Carbajal en los registros de Interpol.

Faltan muchos capítulos de esta novela y será sin duda, el colofón para bien o para mal, de la serie de alcaldes que hemos tenido en Toluca.

La gente al final no le importa que hagan las autoridades con su vida privada o personal, lo que les importa es que hagan su trabajo, que bacheen, que haya una buena distribución del agua, que exista una protección a la sociedad, que los servicios sean eficientes.

Lo malo es que en época electoral, la política pública se convierte en politiquería y todo suma a nublar la verdad, en este caso en contra del PRI y del PAN, puesto que la raja mediática impacta fuertemente en el colectivo que vuelve a pensar en las corruptelas de los miembros priistas y de forma muy simplista, se quedan con lo primero que ven en redes sociales, "un alcalde es buscado por la Interpol y la Fiscalía Estatal".

Xóchitl Gálvez deberá a empezar a sortear el lastre de estas situaciones, Delfina debe pensar bien si se mete en estas acciones que enturbian el ambiente electoral, mientras desde esta redacción, se piensa que para eliminar toda duda, el alcalde Raymundo Martínez Carbajal debe presentarse a aclarar todo.